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Web3讓用戶重掌數據價值

放大圖片

去中心化是Web3的重要使命，OKX全球首席商務官黎智凱表示，Web3最重要的社會價值在於

用戶可重新掌握數據的擁有權，透過技術直接進行交易甚至有機會賺取利潤。香港科技金融業人

才充足，但若要追上Web3的國際發展步伐，技術性的基建必須要加緊追趕。

JPEX事件引起全城熱哄，新城廣播有限公司總經理（節目規劃及頻道運作）朱子昭認為，近日

有關虛擬貨幣平台的合規性成為市場熱話，就連整條產業鏈的相關行業都受到牽連。

落實發展國際虛擬資產中心

OKX作為全球其中一個虛擬貨幣交易平台，黎智凱透露，OKX過去6年一直跟香港政府及監管機

構有不同程度的溝通。直至去年底，港府計劃推動香港成為國際虛擬資產中心，顯示出政府有充

分決心落實發展。黎智凱坦言，經過過去多年的發展，虛擬貨幣行業現時已相對成熟，並有足夠

人才及資金。對比全球發展，香港的監管法規相對更清晰、定位更清楚，香港政府必能制定出監

管框架。

Web3是最新網絡世代。黎智凱說：「Web3是形容底層技術的用詞，簡單來說就是確認擁有權，

意思是用戶的網上行為、身份、數據，單純以技術方式來確認是屬於用戶本人。」他解釋，現時

大部分Web2公司都透過提供廉價的服務來獲取用戶數據，再從中獲利。

既然海量用戶的數據可以創造出千億級別產業，若然把數據擁有權歸還予用戶，能否產生出新的

商業模式？黎智凱指出，以往確實不可行，惟受惠於Web3與區塊鏈技術的進步，用戶重掌數據

擁有權之可行性變相提高。假如技術繼續發展下去，他預期未來可出現Web3體系的Facebook或

YouTube，免去由一個相對中心化的平台進行交易及分發可能產生的行業利潤。

上述的發展以往只是概念，今日已有實現了的案例──比特幣，單憑一堆電腦就可以進行全球交

易。黎智凱續說，再想像下去，隨着區塊鏈技術一路發展，用戶可以把自己拍攝的短片或其他產
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品直接放上網出售、收取版稅等，毋須經過任何中介方。總括來說，Web3未來真正的社會價值

其實就是大量減少中間人的角色，把交易的權力重歸予用戶及創作者。

至於用戶如何把數據轉化成交易，黎智凱直言，在Web3的社交網絡模式中，用戶就是數據的擁

有人，相關數據可以是個人資料、情報，甚至簡單到如行程、用膳地點等，用戶都可以把數據放

到互聯網上，當用家有需要時，就要直接付款購買。

基建待追趕  金融人才足

發展Web3勢在必行，黎智凱稱，香港目前的基建只屬於非常初步的階段，暫時未能應對發展目

標需要，當中的底層技術及商業模式還有待建設。

香港特許金融分析師學會董事、持續教育——Web 3和金融科技小組委員會會長程子樂, CFA 提

到，美國等科技發展相對領先的地區有更多資源投入在Web3的基建之上。

黎智凱表示認同，指這方面香港仍有追趕的空間，但實際上亦有優勢。他相信，當初OKX選擇以

香港為主要研發中心，原因是加密貨幣這個行業來說，除了涉及大量科技之外，金融的元素也十

分重要。故此，OKX組織工作團隊時，不論哪一個工作範疇的人員，除具備互聯網技術知識外，

也最好能擁有金融背景。

同時，黎智凱指香港人才普遍具有豐富的金融知識，公司應為他們設立完善的區塊鏈培訓課程，

並相信包括香港在內的金融中心，反而較容易聚集金融科技的人才，故此香港是非常適合發展這

個行業的地方。

本欄內容由香港特許金融分析師學會（CFA Society Hong Kong）提供。學會乃CFA協會在香港

的學會會員。訪問內容摘自新城財經「104投資總部」節目【CFA指揮室】環節，主持及嘉賓的

言論純屬個人意見，並不代表本會立場。訪問內容只供參考及作教育用途，並非投資意見，亦非

對任何產品或服務的建議、推許、認許或推介。


